

DR. ALFONSO ARGÜELLES NAVA. M.S.P.

"COMENTARIOS SOBRE ALGUNOS ASPECTOS DEMOGRAFICOS EN MEXICO"

EL HOMBRE ES LA MATERIA prima para todo desarrollo o retroceso, para todo cambio y es el responsable del estado del medio ambiente en que vivimos. Todo esto es resultado del incremento o decremento de la especie, dando como saldo una situación determinada en tal o cual país, si es que nos circunscribimos a éste.

Un censo de población da a conocer aspectos interesantes de una comunidad que presenta ciertos límites, intereses comunes y una misma forma de gobierno; comunidad que podemos denominar país. De acuerdo a estas ideas, se hacen a continuación breves comentarios acerca de algunos aspectos demográficos de México.

En el año de 1895 el país contaba con 12.632,427 habitantes y necesitó 55 años para duplicar su cifra, hecho que se realizó en 1950. De ese año al censo de 1970 o sea en un lapso de 20 años casi se volvió a duplicar la cifra, es decir que se necesitó la mitad del tiempo de la primera réplica para

que este fenómeno ocurriera nuevamente. (Cuadro 1). Si se continúa al mismo ritmo de crecimiento, para 1985 andaremos cerca de los 85,000.000 de habitantes.

El D.F. como parte de este fenómeno deja ver un crecimiento más acelerado aún; pues la cifra que presentaba en 1895 la duplicó en 1930, ésta pasó del doble en 1950 y volvió a hacer lo propio en 1970 o sea que observando los últimos 40 años, nos damos cuenta que la población del D.F., se duplica poco antes de cada 20 años.

Se dice que el alto índice de crecimiento es característico de los países subdesarrollados, así México con Centroamérica comparte la tasa de 3.4% de crecimiento anual, de las más elevadas del mundo; pues toda la América Latina crece el 2.6% anual, América del Sur 3.0%, Africa 2.6%, Asia 2.3%, América del Norte 1.2% y Europa 0.8% anual.

Cuadro 1

POBLACION CENSAL 1895-1970

	República Mexicana	Distrito Federal
1895	12 632 427	476 413
1900	13 607 272	541 516
1910	14 334 780	720 753
1921	15 160 369	906 063
1930	16 552 722	1 229 576
1940	19 653 552	1 757 530
1950	25 791 017	3 050 442
1960	34 923 129	4 870 876
1970	48 313 438	7 005 855

Anuario estadístico de la SIC-1970

Con este basto crecimiento demográfico afrontamos el problema de su distribución, pues ésta no se efectúa de acuerdo a las preferencias de los individuos sino a sus necesidades.

Para 1970 la densidad de población en México era de 24.6 habitantes por Km.²; es alta si la comparamos con América del Norte y la URSS que tienen 11 habitantes por Km.²; Pero es baja si hacemos lo mismo con Japón, que tiene 200 habitantes por Km.² y algunos países del Este de Asia que tienen 237 habitantes por Km.², o al Caribe que tiene 109 habitantes por Km.².

Mientras en algunas regiones del país habitan pocas personas, en otras hay aglomeración exagerada; lo que sucede, es, que se presenta un crecimiento poco planificado pues teniendo en la República Mexicana un promedio de 24.6 habitantes por Km.², que es aceptable dentro del consenso mundial; existe gran desproporción interna; así mientras que en los Territorios de Baja California y Quintana Roo, existen 1.7 y 1.8 habitantes por Km.² respectivamente, en el Distrito Federal tenemos la exorbitante cantidad de 4,585.7 habitantes por Km.² Esta desordenada distribución se debe a la emigración de las personas hacia donde existen fuentes de trabajo.

En cuanto a la población urbana y rural vale hacer una comparación entre los años de 1960 y 1970. En 1960 el 49.2% casi la mitad era población

rural y para 1970 es de 42.3%, como se ve ha disminuido el porcentaje de población rural; esto no quiere decir que la población del campo se reproduzca menos, sino que ha habido fuertes movimientos migratorios del campo hacia las grandes ciudades. Al hacerse poco llevadera la vida en el medio rural la gente busca fuentes de ingresos en las ciudades para tratar de vivir y no simplemente sobrevivir.

Esto acarrea en las grandes ciudades el problema por todos conocido de los cinturones de miseria, del desempleo, de la falta de vivienda, etc., agravándose la situación tanto para las personas que llegan del campo como para los habitantes de las ciudades.

Tomando en cuenta estos detalles es interesante ver como crece el país. En el lapso de 1960-1970 hubo un incremento total en promedio de 38.34, siendo el estado de México el que más creció, haciéndolo en un 100.11%, lo siguieron Quintana Roo con 81.47, Baja California Norte con 64.71, el Distrito Federal con 43.83 y el que menos creció de todas las entidades fue Zacatecas con 16.12 (Cuadro 2).

Si se analiza esta gran población se puede ver que la pirámide demográfica cuenta con una gran base que es la población joven; pues el grupo de 0 a 14 años constituye el 46.23% del total; (Cuadro 3); esto también se dice que es característico de países subdesarrollados; a continuación vere-

Cuadro 2

INCREMENTO DE POBLACION 1960-1970 REPUBLICA MEXICANA, DISTRITO FEDERAL Y ALGUNAS ENTIDADES FEDERATIVAS

	1960	1970	Incremento 1960-1970
Rep. Mexicana	34 923 129	48 313 438	38.34
Edo. de México	1 879 851	3 797 861	100.11
Quintana Roo	50 169	91 044	81.47
B. California N.	520 165	856 773	64.71
Distrito Federal	4 870 876	7 005 855	43.83
Zacatecas	817 831	949 663	16.12

Censo de población 1960-1970

COMENTARIOS SOBRE ALGUNOS ASPECTOS DE DEMOGRÁFICOS EN MÉXICO

Cuadro 3

PORCENTAJE DE POBLACION TOTAL POR GRUPOS DE EDAD REPUBLICA MEXICANA 1970

de 0 a 4 años	16.94
5 — 9	16.02
10 — 14	13.26
15 — 19	10.48
20 — 24	8.36
25 — 29	6.76
30 — 34	5.38
35 — 39	5.21
40 — 44	4.01
45 — 49	3.39
50 — 54	2.47
55 — 59	2.10
60 — 64	1.90
65 — 69	1.46
70 — 74	1.01
75 — 79	0.52
80 — 84	0.38
85 y más	0.36

Censo de población-1970

mos unos datos que nos vienen a confirmar este dicho.

De la población de 12 años y más o sea de 29 786 308, el 43.47% es decir 12 948 796 son los económicamente activos y de esta población 12 462 813 (41.84%) estaban ocupados una semana antes del censo de 1970, de tal modo que sobre los hombros de esta población de 12 462 813 recae el peso del resto de los habitantes, que a la fecha del censo son 48 313 438.

El 39.50% de este grupo se dedica a la "Agricultura, ganadería, silvicultura, pesca y caza", en menor porcentaje (16.73%) a la "Industria de la transformación", un 16.62% presta "Servicios"; y el resto a otras actividades en menor proporción. El primer rubro que ocupa el mayor porcentaje es considerado como actividades primarias, congruente con una sociedad poco tecnificada.

Un renglón muy interesante es aquél que muestra la posición que ocupa en el trabajo esta población (Cuadro 4). Y así se observa que el 62.09% lo forman el "obrero o empleado" y el "jornalero o peón de campo" o sean personas que tienen bajo nivel de ingresos y que deben considerarse econó-

Cuadro 4

POSICION EN EL TRABAJO. REPUBLICA MEXICANA 1970

Obrero o empleado	41.56%	5 401 710
Jornalero o peón de campo	20.53	2 667 084
Trabaja por su cuenta	18.92	2 458 474
Ayuda a la familia sin retribución	6.54	849 243
Eljdatario	6.31	819 504
Patrón empresario o empleador	6.14	798 377

Censo de población-1970

micamente débiles, constituyendo más de la mitad de la población que trabaja.

Los economistas dan como índice para tasar el desarrollo de un país, el ingreso per-cápita sin embargo al parecer es un índice injusto, pues combina lo mucho que ganan algunos, con lo poco que ganan muchos y resulta un promedio aceptable. Por eso es más real el agrupamiento por la cantidad del ingreso mensual. Podemos ver en el cuadro 5 que el 64.37% del grupo de edad económicamente activa gana menos de 1,000 pesos al mes, y el 75.72% gana menos de 1,500 al mes; lo que muestra que las dos terceras partes, de la población económicamente activa percibe salarios muy bajos.

En cuanto a la habitación se refiere de 8 285 706 casas que existen el 40.14% son de un cuarto donde

Cuadro 5

GRUPOS DE INGRESOS MENSUAL REPUBLICA MEXICANA 1970

Hasta 199 pesos	16.50	2 144 018
de 200 a 499	23.73	3 083 207
500 999	24.14	3 137 453
1000 1499	11.35	1 474 809
1500 2499	7.32	951 582
2500 4999	4.28	555 639
5000 9999	1.54	200 196
10,000 y más	0.83	107 529

Censo de población-1970

Cuadro 6

VIVIENDAS SEGUN EL NUMERO DE CUARTOS
Y OCUPANTES, REPUBLICA MEXICANA 1974

No. de Cuartos	% viviendas	% ocupantes
de 1 Cuarto	40.14	37.39
2 "	28.91	29.36
3 "	13.81	14.56
4 "	7.93	8.39
5 "	3.77	4.05
6 "	2.11	2.32
7 "	1.26	1.40
8 "	0.68	0.79
9 "	1.39	1.74

Censo de Población-1970

viven el 37.39% de toda la población (Cuadro 6). Hay que imaginar el hacinamiento en que vive esa gente si consideramos que cada familia tiene como promedio 5 miembros que la constituyen. Si se suman porcentajes las casas de uno, dos y tres cuartos constituyen el 82.86% de las viviendas donde habitan el 81.31% de toda la población.

Un 61.02% de las casas cuentan con agua entubada, no todas en forma intradomiciliaria y un 38.88% carecen de ella en esa forma.

En México las dos primeras causas de defunción están representadas por las neumonías y las gastroenteritis, problemas derivados en gran parte por el hacinamiento en las habitaciones, la primera y la falta de agua, así como de su uso correcto en la segunda. Es decir se conjugan problemas de vivienda, saneamiento y dotación de agua.

Esto es que el problema es difícil, pues un grupo reducido de personas cargan con el peso de los muchos restantes y practican actividades primarias con un bajo ingreso, ocasionando problemas de empleo, vivienda, salud y retraso en el desarrollo general del país. Queda esta problemática expuesta para ir buscando medidas de tipo social y económico con el fin de corregirla; pensamos que una política que tienda por un lado a descentralizar la industria y por otro a hacer más atractiva la vida en la provincia, dotando a ésta de los satisfactores necesarios, de fuentes de trabajo para los pobladores en sus mismas localidades de origen; planificar y tecnificar las actividades agropecuarias, etc., tal vez sea la mejor política por adoptar.

REFERENCIAS

- Anuario estadístico de la S.I.C. 1970
- Censo de población-1970
- Demographic Yearbook-1970